
1. IL TITOLO DELL’INIZIATIVA 

 
 

“RINVERDIAMOCI” 
ROMA CAPITALE E L’ADOZIONE DI AREE VERDI PUBBLICHE DA PARTE DEI CITTADINI ATTIVI 

Valori e Limiti delle Esperienze in Corso 
 

 

 

2. IL CONTESTO DELL’INIZIATIVA 

 

Il Municipio IV è “1° in classifica” fra i 15 Municipi interessati dalle pratiche di “sussidiarietà 

orizzontale”. Infatti, nel Municipio IV sono 9 su 47 le sue Aree Verdi date in adozione da Roma 

capitale alle Associazioni di Cittadini Attivi che si autotassano per gestirle al meglio. 

Si tratta di Aree Verdi con età di Adozione che vanno da 3 (le più “giovani”) a 10 anni di vita (le più 

“anziane): esperienze che anno potuto svilupparsi e consolidarsi grazie anche ai comportamenti 

compensativi (per lo più informali) dei Funzionari e degli Operatori del Dipartimento Ambiente che 

hanno consentito loro di sviluppare una interlocuzione efficace con gli Enti Adottanti nonostante 

la relativa inadeguatezza dei Meccanismi Operativi in essere che regolano il funzionamento del 

Sistema Adozione Aree Verdi.
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3. LE PROBLEMATICHE DA AFFRONTARE 

 

Nella riunione svoltasi in Dipartimento Ambiente l’11 febbraio, l’Assessore Estella Marino, che 

l’aveva promossa, si era mostrata molto attenta e alle narrazioni degli intervenuti che davano 

conto di un patrimonio di Aree Verdi affidate che a quella data risultavano gestite con passione 

civica e con grande professionalità da cittadini attivi in Associazioni e Comitati. 

 

Ma gli interventi degli Affidatari hanno anche fatto rilevare alcune criticità intrinseche al loro 

impegno quotidiano “stretto in vincoli operativi” e qualche contraddizione istituzionale. Con 

questa attenzione, l’Assessore aveva affermato che questo patrimonio, per poter essere 

ulteriormente valorizzato (come merita) non può non passare per un incremento quantitativo di 

investimenti in personale dedicato, e per una “rivisitazione” del Modello Organizzativo. A questo 

fine, in quella sede l’Assessore aveva annunciato l’apertura di Tavoli di Lavoro organizzati in 

cluster di situazioni omogenee per problematiche, da esaminare strutturalmente per essere 

gradualmente avviate a soluzione. 

 

Purtroppo a distanza di 8 mesi i Tavoli non sono stati istituiti. La inevitabile delusione delle 

aspettative dei circa 50 operatori presenti a quella riunione, è stata ulteriormente incrementata 

dai cambiamenti introdotti con Le <<Linee guida in materia di “adozione di aree verdi” di Roma 

Capitale…>> di cui alla Deliberazione della Giunta Capitolina n. 207 del 9 luglio 2014. Questi 

cambiamenti sono percepiti e “vissuti” dagli Affidatari delle Aree Verdi, come complessivamente 

penalizzanti. Una percezione problematica che se non si supera in qualche modo, rischia di minare 

alla radice questo impegno di tanti cittadini attivi, del quale Roma Capitale non può che essere 

orgogliosa. 
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 Con particolare riferimento ai limiti del Disciplinare Tecnico Manutentivo 



4. LE IPOTESI DI SOLUZIONI DA RICERCARE 

L’iniziativa cui Le Associazione stanno lavorando, “L’ANFITEATRO” e “Er Gazebo”, alla quale 

saranno invitati gli Organismi Adottanti Aree Verdi del IV Municipio, lungi da qualsiasi forma di 

sterile rivendicazionismo, punta a ricercare insieme ai decisori dell’Assessorato e del Dipartimento 

Ambiente, le soluzioni più opportune alle problematiche emergenti. 

 

E questo con l’intento di contribuire alla ricerca di soluzioni che migliorino ulteriormente la 

collaborazione effettiva fra tutti gli attori interessati (istituzionali e sociali). Una collaborazione 

sinergica, autenticamente cooperativa e centrata sul reciproco ascolto, condizione necessaria alla 

generalizzazione del “…modello di sussidiarietà orizzontale… sviluppato dall’Amministrazione 

Capitolina…” 
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5. GLI OBIETTIVI DELL’INIZIATIVA 

Gli obiettivi dell’iniziativa possono essere così formulati: 

� favorire la ripresa di un processo virtuoso di reciproco ascolto fra istituzioni centrali e 

istituzioni di prossimità; 

� sollecitare l’apertura dei Tavoli di Lavoro propostici nella riunione dell’11 febbraio scorso 

� avvalersi dell’importante lavoro conoscitivo già svolto dal Dipartimento nei confronti delle 

diverse specificità di ciascuna Area affidata 

� tendere a promuovere, sulla scorta dei dati forniti dal citato lavoro conoscitivo, il 

miglioramento degli attuali Strumenti di Gestione al fine di incrementarne l’efficacia 

� contribuire ad incrementare l’interesse di un numero crescente di cittadini nei confronti 

della necessità di dedicarsi ad attività civiche importanti come la cura del verde pubblico 

 

6. I DESTINATARI 

Sono destinatari diretti dell’iniziativa: 

1. le persone che sono impegnate nella gestione delle Aree Verdi presenti nel IV Municipio 

2. le persone interessate a sviluppare la conoscenza di queste pratiche sussidiarie al fine di 

poterle sperimentare direttamente. 

Sono destinatari indiretti: 

1. i rappresentanti di AMA, ACEA ed altri operatori 

2. i cittadini interessati al miglioramento del decoro urbano mediante una cura sempre più 

efficace del verde pubblico cittadino e segnatamente quello delle periferie 

 

7.LA PARTNERSHIP 

L’iniziativa è promossa e organizzata dalle due associazioni indicate “L’ANFITEATRO” e “Er Gazebo” 

e mira al coinvolgimento delle altre realtà comprese nel territorio del Municipio IV per costituire 

una partnership più ampia e partecipata. A questo fine i Promotori  punteranno a definire una 

Partnership di Sviluppo con gli attori chiave del Municipio, dell’Assessorato, e del Dipartimento, 

per concordarne i termini dello svolgimento. 

 

          (antonio viccaro) 

 

Roma 17 settembre 2015 
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